

Carta editorial

Cerramos el año con mucho esfuerzo y con la firme convicción de que este proyecto editorial seguirá creciendo. Los números del 2023 ya se han empezado a construir y no hay nada que nos alegre más que ver que todo el empeño que le hemos puesto a nuestra revista reditúa en frutos concretos: dar un escenario a los investigadores sobre temas urbanos de la región latinoamericana, un espacio de confianza en donde su obra pueda ser difundida y, en adición, que sirva como trampolín para generar discusiones académicas que permitan el crecimiento, la construcción y el intercambio del conocimiento.

Este noveno número de la revista *Decumanus* está compuesto por seis artículos de gran calidad que abordan temas referentes a la antropología urbana, las relaciones que se han establecido en los espacios públicos en tiempo de pandemia, el uso de los espacios urbanos por parte los adultos mayores, la segregación residencial, entre otros. Es interesante la presencia de estudios relacionados con el territorio mexicano y otros países de Latinoamérica.

En el primer artículo de esta entrega titulado “A walk-through Tijuana: An ethnographic reflection on the daily life and the Migrants’ caravans’ impact in Tijuana, Baja California, México” (“Un paseo por Tijuana: una reflexión etnográfica sobre la continuidad y el impacto de las caravanas de migrantes en Tijuana, Baja California, México”) Vázquez y Gutiérrez presentan una reflexión etnográfica sobre los impactos que ha generado el fenómeno de las caravanas migrantes, en donde incluyen una reflexión sobre los patrones socioculturales para la supervivencia en condiciones de desigualdad económica de esta ciudad de la frontera norte de México. La metodología, principalmente cualitativa, utiliza la observación directa y las entrevistas a profundidad de distintos residentes de esa ciudad entre el 2018 y el 2021. En la reflexión final se discierne sobre las implicaciones que la migración les otorga a los estilos de vida de una población desfavorecida.

El segundo artículo intitulado “Un estudio prepandemia sobre usos recreativos en el parque México ubicado en la Ciudad de México (año 2017)” y escrito por Flores y Ceballos, presenta las múltiples maneras en las que es usado este espacio público a partir de las características socioeconómicas y las percepciones de los usuarios. La investigación es de corte cuantitativo y en ella se establece una correlación que permite analizar la frecuencia de uso del espacio con otras variables. Los autores concluyen que aspectos como la edad, el ingreso, la educación, el lugar de residencia, el acompañamiento, entre otras, son fundamentales para poder establecer con claridad las frecuencias de uso de los espacios por parte de la población y sus relaciones con las distintas actividades que se pueden dar en estos tipos de espacios públicos.

El tercer artículo, escrito por Trujillo, Álvarez y Garrocho, y denominado “Multifuncionalidad urbana y local para personas adultas mayores en zonas metropolitanas de México: concepto, método y aplicación” es principalmente una apuesta metodológica que propone el uso del índice de multifuncionalidad local (IML), que permite medir y comparar la diversidad y la densidad de las unidades económicas en el territorio. Los autores aplican este índice en al menos 13 zonas metropolitanas del territorio mexicano y se enfocan en el grupo etario de las personas adultas mayores.

El cuarto artículo, denominado “La segregación residencial étnica en San Cristóbal de las Casas. Espacios urbanos donde la dualidad social permanece”, presentado por Figueroa y Figueroa, tiene como objetivo determinar las áreas segregadas y visualizar las formas de ocupación de las distintas etnias que conforman este territorio, a través de la aplicación de índices estadísticos que miden la homogeneidad social y la concentración espacial. Las aportaciones de este trabajo acercan al lector a la comprensión de las formas diferenciadas de ocupación y segregación espacial que se dan en las ciudades multiétnicas.

En el quinto artículo, denominado “Los agentes inesperados de la recuperación: colectivos urbanos y espacios públicos en San José de Costa Rica (2000-2020)”, Mora y Durán exponen las condiciones que provocan diversas políticas de recuperación urbana, en su mayoría relacionadas con los espacios públicos. Ahondan los autores en el papel que juegan los colectivos urbanos, que buscan posicionar el centro de la ciudad como un espacio de convivencia, recreación y consumo cultural. Desde una perspectiva cualitativa, los autores exponen la sensibilidad y los intereses que tienen los distintos grupos, y que tienen resonancia en la gestión urbana que busca generar un sentido de pertenencia y de responsabilidad social sobre los espacios urbanos.

En el último artículo que se presenta en este número, intitulado “Verde urbano y resiliencia: una exploración en Córdoba, Fortín y Amatlán, Veracruz, México”, los autores Muñoz e Hidalgo tienen como objetivo conocer la cantidad y ubicación del verde urbano de estos territorios, así como medir la distancia existente entre dichos espacios y la población que puede utilizarlos. Los autores se sirven de información censal y cartográfica, así como de sistemas de información geográfica para realizar sus análisis. Determinan que las áreas verdes urbanas por habitante están por debajo de las recomendaciones internacionales y que las distancias a las mismas no cumplen con los lineamientos normativos estipulados en México. Se observa que esta metodología puede ser potencialmente replicada en ciudades intermedias del país.

Finalmente, quiero mencionar que el trabajo editorial que realizamos en esta revista intenta mantener patrones de calidad que aporten a la construcción del conocimiento. En este sentido, la congruencia y variedad de los contenidos, así como el compromiso de los diversos autores por presentar sus trabajos terminados y ponerlos a consideración de la comunidad académica, científica y profesional afines con los temas de esta revista, son sin duda piezas importantes para mantener el flujo y periodicidad de este proyecto que día a día intentamos construir. En este número quiero darles un amplio agradecimiento a ellos, a nuestros autores, por escoger nuestro escenario para presentar sus trabajos.

Dr. Edwin Aguirre Ramírez
Octubre de 2022